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□ 记者陆业斌

在我市国家4A景区盂城驿，有个优秀传统文化街区——
“驿路人家”，集中展示了优秀传统文化中的家风文化、清廉文
化、邮驿文化、邻里文化、旅游文化和大运河文化等，是以活
态、身边、当下为功能特点的古代文化与现代文明交相辉映的
人文景区，让人流连忘返。

据了解，近些年来，我市积极开展全国文明城市创建活
动，依托盂城驿景区周边丰富的历史文化资源，力求寓教于
文、寓教于乐、寓教于日常生活，激励人们崇文尚德、见贤思
齐、爱国爱家，遵守社会公德、恪守职业道德、弘扬家庭美德、
提升个人品德，不断涵养新时代的新风尚，达到了“春风化雨、
润物无声”的社会效果。

一巷花开满城香

孟夏时节，市融媒体中心记者来到“驿路人家”蔷薇小巷，
虽然巷内只住着七八户人家，但家家户户门前栽植着花花草
草，生机盎然。居民陈根田高兴地告诉记者：“我们这个小巷
一年四季花红柳绿，特别是每年5到9月份，密密匝匝的蔷薇
花铺满了整个巷子。许多市民拿着手机、背着相机、带着道
具，来与蔷薇拍照留影，进行艺术创作，发微信、刷抖音，最多
的一天来来去去好几十拨人，小巷成了邮城名副其实的网红
拍照打卡地。”

说起小巷的变化，从菱塘回族乡搬来居住了30多年的陈
根田，如数家珍。过去，小巷属城中村，难登“大雅”，家前屋后
摆放的是粪桶、铁锹、锄头等农具，人是种田人、路是泥泞的
路，用“脏、乱、差”形容小巷，一点也不为过。随着城市建设的
发展、盂城驿景区的打造，特别是全国文明城市的创建，小巷
的居住环境得到有效改善。

据陈根田介绍，小巷里的蔷薇花是在老党员宋孝斌带
领下种植的。宋孝斌家住巷头，家人喜欢侍弄花卉植物，蔷
薇是他家的一绝，花满院落，香气袭人。一家独秀不是春，
满巷花开春色浓。于是，宋孝斌把家中的蔷薇苗，分发给巷
里的左邻右舍。热心公益事业、爱好园艺的陈根田，为大家
提供技术指导。小巷居民也纷纷响应，为美化家园、创建文
明城市齐动手、多出力。前不久，大家又将巷内的边角地，
砌成花圃补植了一排蔷薇，期盼来年花开之时，蔷薇巷会更
加绚烂夺目。

“驿路人家”现住有居民528户1320人，他们祖上大多是
出身寒微的驿卒、挑夫、手艺人等。旧时物质匮乏、条件简陋，
但是先辈们秉承的中华民族乐观开朗、善良质朴的精神特质，
被一代一代传承了下来，在新时代不断发扬光大。

一张板凳邻里情

“驿路人家”街区南边有条马饮塘河，在河边住着这样一
群人，她们大多是退休的老人，远离城市的喧嚣，经常一起搬
着小板凳在河边择菜、挤虾仁、裹粽子、聊以前的故事，感叹社
会发展的日新月异，感慨自己能有如此安定祥和的晚年生
活。她们也被人尊称为“小板凳”邻里互助组，大家保留着一
直以来的淳朴民风，守望互助、邻里和睦、向上向善，一家有事
大家帮，她们的生活就是文明城市、和谐社区的缩影。

“小板凳”邻里互助组成员王顺英，是一位积极乐观、热爱
生活的退休工人。她的丈夫早年身患喉癌，婆婆患有痛风，因
为丈夫和婆婆患病的特殊性，她每天都要为他们分开准备饭
菜。而另一边，家里小孩的生活起居，都得靠她一人照顾，这
样一做就是好多年。她始终秉持着孝老、护幼、爱家的传统美
德，用自己平凡的身躯撑起了这个家，从无怨言，周边邻居都
夸她是个好媳妇、好妻子。

琵琶社区同志从“小板凳”邻里互助组，了解到王顺英家庭
的困难后，每年都给她家送去党和政府的温暖。生活的苦难没
有消磨王顺英对社会的感恩之心，虽然自己家里条件不好，但在
一些献爱心的活动中，王顺英主动去社区捐款，她说：“我有困难

的时候大家都来帮助我，我一定要尽自己的力量去回报社会。”

一“箱”情愿爱意浓

“驿路人家”分布着邮驿巷、清廉巷、崇礼巷、孝顺巷、万寿巷、
勤俭巷等许多特色巷子，见证着居民们的幸福生活和良好家风。

家住馆驿巷81号的吴爱清，多年来一直经营着自己的小
店，过着平静而充实的日子。近两年，盂城驿景区逐渐热闹了
起来，特别是逢年过节，游客络绎不绝。前年，一名外地游客
来景区“驿路人家”文化街区游玩，在开启易拉罐饮料解渴时，
由于操作不慎，扯破了手指，鲜血直流，跑来小店要买创口贴，
无果忍痛离去。吴爱清望着游客求助无援渐逝的背影，陷入
沉思，自责自己没有备一些药物。不久，小店小小“便民服务
箱”便诞生了。

吴爱清特置的“便民服务箱”，放置了从药店购回的碘伏、
创口贴、纱布等多种应急物品，免费提供给游客使用。同时，
他又在店里备置了老花镜、针线包等常用物品，方便游客。左
邻右舍纷纷为吴爱清善举点赞，大家认为虽然只是一个小小
的药箱，但是里面装满了吴爱清老人浓浓的爱意。

一杯清茶润心田

勤俭巷的巷子口住着一位老人，她叫于秀英，丈夫早年去
世。在勤俭持家、含辛茹苦地将孩子领大之余，于秀英还乐心
助人。因为她家处在丁字路口，所以经常有过路人问她倒茶
水，久而久之，于秀英每天都会早早准备好茶水，以备路人不时
之需。面对大家的感谢与赞赏，于秀英总是笑着说：“这真的只
是举手之劳，再说，给大家提供茶水，我还能多跟大家聊聊天。”

无独有偶，馆驿巷居民乔长桃也为游客免费提供茶水。
乔长桃每天都会准备茶水放在门口，并放置几张凳子供路过
的游客休息。他非常自豪地说，乔家祖辈传下来“诚信待人，
吃亏是福”的家训，乔家兄弟都牢牢谨记在心，并言传身教。
现在他们的几个小孩都十分优秀。

每当外地游客来到“驿路人家”游玩，闻到满街弥漫着用
大运河水煮的茶水的清香，顿觉沁人心扉；喝到居民免费提供
的清茶，更是心旷神怡。

驿路人家驿路人家：：每每善举每每善举 美美与共美美与共

创文明城 做文明人
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□ 记者葛维祥 通讯员颜兴林

备受高邮人关注和期待的高邮高铁综合客运枢纽建设进
展如何？12日，记者赴项目现场进行了探访。

高邮高铁综合客运枢纽坐落于高邮镇十里村与卸甲镇周
邶墩村连接处，与连淮扬镇高铁高邮站仅咫尺之遥。记者远
远看到，枢纽用房巍巍矗立在高铁线上行线左侧，高大宽阔，
气势宏伟，犹如一艘巨舰泊靠在高铁站旁。

加班加点，马不停蹄，把疫情耽误的时间“抢”回来

当日，天公不作美，下起了大雨，但是记者在高邮高铁综
合客运枢纽建设工地内外，看到的是工人们不停忙碌的身影，
有的在露天冒雨捆扎立柱钢筋，有的拆卸脚手架，有的在忙于
焊接，还有的在登高梯狭小的空间内作业。

“不论是高温酷暑，还是小雨大雨，丝毫不会影响我们追
赶工期的脚步。”市交投集团高铁综合客运枢纽项目办主任
潘九松掷地有声地说。潘九松告诉记者，为了把受疫情影响
和耽误的工期“抢”回来，他们充分利用高邮“零确诊”、低风
险的有利条件，率先从2月20日开始投入复工。自复工以来，
在严格防疫措施的同时，上足人力和机械设备，最高峰时工地
施工人员达到600余人，每日加班加点，撸起袖子加油干，终
于把疫情耽误的时间给“抢”了回来，实现了预期建设目标。

截至目前，整个项目土建工程已全部完成，进入内外装饰装潢
施工。

施工单位总监代表柏荣庆介绍说，尽管达到了施工序时，
但是他们不敢有丝毫懈怠，因为他们要和高铁站建设进行“赛
跑”，要抢在高铁站前完工，所以，当下他们上足人力，每天都
有300多工人进场，争分夺秒，马不停蹄地开展施工，确保8月
20日前胜利完工交付。

打造精品工程，塑造高邮新“名片”

高铁综合客运枢纽项目是我市2018年度“城建双十”重
点工程，是集客运、旅游、商贸等为一体的综合客运枢纽，由市
交投集团投资、建设、运营。

“大家所从事的工作是我们高邮人的梦想，希望大家共同
努力，高质量地建设好高邮高铁综合客运枢纽。”潘九松介绍
说，这是去年8月7日，市长张利到施工现场慰问施工人员时
讲的一番话，十分鼓舞人心，至今他仍记忆犹新。

潘九松介绍，交投集团作为项目实施单位，时刻牢记市
委、市政府的嘱托，坚持总体目标不动摇，牢固树立精品意
识，精心谋划，科学组织，以高度的使命感和紧迫感，高标准、
高效率地推进项目建设。一方面，全体建设人员正加班加
点、群策群力，锁定目标任务，倒排工期，加快建设进度，确保
项目如期顺利完成并投入使用，更好、更早地促进高邮社会
经济发展、造福邮城广大百姓。另一方面，树立和落实“百年
大计，质量为本”理念，一丝不苟抓好每一个施工环节和细
节，针对项目建设中的技术难题，编制专项施工方案，请专
家进行评审，组织经验丰富的技术工人进场施工，确保万无
一失。

“通过采取一系列质量管控的‘硬核’措施，有力有效地保
证了质量。为项目创建省级文明工地和江苏省‘扬子杯’优质
工程、力争创建国家优质工程打下了坚实基础。”市交投集团
高铁综合客运枢纽项目办副主任温栋春欣喜地说道，目前，高
铁综合客运枢纽项目已通过江苏省“扬子杯”创优工程和省文
明工地的评审和验收。

三十年不落后，连镇高铁沿线数“第一”

“我们的高铁综合客运枢纽规划设计目标是五十年不落
后，按照飞速发展的现实判断，至少三十年不落后。此外，我

们是高铁沿线县级枢纽中体量最大的，超过了现行的扬州市
级西客站枢纽规模。”潘九松向记者介绍时自豪的心情溢于言
表。

当日采访，记者在项目方负责人引领下，饶有兴致地里里
外外参观了一番。“这是人工售票厅，那是候车厅，那边是汽车
维修中心，这边是地下商业综合体……”顺着指引，记者一一
看去，不论是单体建筑，还是空间布局，都给人高大上的“豪
横”之感。

据介绍，高铁综合客运枢纽总占地面积约380亩，总投资
约9.38亿元。主要建设内容包括汽车客运站、公交停保场、站
前广场、停车场、道路、地下停车场、地下商业区、旅游集散等
项目，总建筑面积81031㎡（其中地上40381㎡、地下40650
㎡）。涉及房屋建筑、给排水、供配电、暖通、消防、市政道路、
综合管网、景观绿化、照明亮化等专业工程。目前，高铁综合
客运枢纽项目土建工程已全部完成，眼下正在进行钢结构、幕
墙、暖通等装饰装潢的紧张施工。

高铁综合客运枢纽计划2020年8月竣工，与高铁同步投
入使用。届时将成为高铁、长途、农公、公交、出租等多模式交
通零距离换乘的城市交通枢纽。项目负责人告诉记者，枢纽
的建设不仅使我市的交通畅达九州联通世界，还将起到连接
苏南与苏北的作用，更大程度上带动和辐射苏北交通，乃至经
济发展。建成后，必将成为我市对外展示形象的闪亮名片和
经济腾飞的重要“跑道”与“起飞场”。

畅达九州的畅达九州的““新跑道新跑道””快速崛起的快速崛起的““起飞场起飞场””


